

## Presentación

Especialmente significativo es para el Instituto de Investigaciones Económicas entregar a nuestros lectores este número 101 de *Problemas del Desarrollo*, por formar parte de la serie de cuatro números —volumen 26— que conmemora el vigésimo quinto aniversario de la revista (1970-1995); veinticinco años de persistir en la consecución del objetivo principal que desde el inicio se trazaron sus promotores: servir de ventana a los investigadores del Instituto para dar a conocer resultados de sus estudios y entrar en contacto con centros similares de México y otros países, cuyos académicos encontrarán en este esfuerzo de la UNAM una tribuna de libre expresión y desde la cual pudieran transmitir su pensamiento y dialogar con sus colegas mexicanos; el propósito explícito consistió en avanzar en el estudio sistemático de los problemas básicos del desarrollo y el subdesarrollo.

En esta ocasión, acordes con lo anterior, presentamos la primera parte de dos números consagrados al análisis de la crisis actual mexicana y sus alternativas de solución; el antecedente inmediato es el número 100 conmemorativo, dedicado al análisis de la evaluación de la economía mexicana durante los últimos veinticinco años; de hecho se tratará con estos números de una trilogía que abarcará el estudio de los antecedentes, la crisis 1994-1995 y sus severas consecuencias económico-sociales.

Los dos primeros ensayos abordan el estudio del neoliberalismo o liberalismo mexicano; el de *Arturo Huerta* cuestiona la política económica derivada del mismo y cuyas consecuencias padece hoy día el país entero; el de *Macario Schettino* analiza el paradigma del libre mercado basado en un esquema político autoritario y "poco liberal", cuyo resultado a provocado una acentuada desestabilización productiva.

El artículo de *Juan Arancibia* y *Berenice Ramírez* analiza el llamado "efecto tequila", mostrando los límites de una estrategia de crecimiento sustentada en la ortodoxia neoliberal.

Nuestro compañero *Victor Manuel Bernal* dejó su última colaboración (inconclusa), al fallecer lamentablemente el cinco de febrero; se refiere a la crisis actual del país, que él califica de estructural y cuyo origen está en las graves distorsiones en el aparato productivo, la creciente concentración de la riqueza y la vulnerabilidad y dependencia económica.

*Peter Loedl* y *Mark A. Martínez* realizan un estudio comparativo entre los bancos centrales de México y Alemania; en él se demuestra que la autonomía del Banco de México está condicionada por el régimen presidencialista que sufre el país.

*Arturo Ortiz Wadgymar* reflexiona acerca de los procesos devaluatorios recientes en México; se trata del planteamiento de diversas hipótesis sobre la relación entre las devaluaciones y la crisis estructural, la deuda externa, los programas de ajuste y el déficit en la cuenta corriente.

Cinco trabajos analizan las repercusiones sectoriales de la crisis; *Isabel Rueda* se refiere a la evolución de la industria manufacturera durante los últimos doce años, que inician con una crisis y concluyen con otra más profunda; *Angelina Gutiérrez* estudia la reestructuración del capital y del trabajo en las grandes empresas de México entre 1980 y 1994, las cuales, integradas a la cadena productiva a nivel mundial, replantean sus estrategias corporativas; *Jacinto Viqueira* preve una desintegración de los sistemas eléctricos, producto de la modificación de la Ley de Servicio Público de Energía Eléctrica, que promueve la inversión privada en generación; sobre este mismo sector escriben *Claudia Sheinbaum* y *Luis Rodríguez*, al estudiar la eficiencia energética y la privatización de la industria eléctrica; *Esther Iglesias*, por último, reflexiona críticamente acerca de las consecuencias de las políticas neoliberales sobre las industrias de la curtiduría y del calzado.

Cierra esta sección de ensayos el trabajo de *Ramón Martínez Escamilla* sobre las causas y consecuencias políticas de la crisis, cuyo rasgo visible es una ruptura que proviene, según el autor, de la inserción en el gobierno y en el partido oficial de nuevos grupos de intereses que surgieron al amparo de la política neoliberal.

En la siguiente sección rendimos un merecido y sincero homenaje en memoria de *Víctor Manuel Bernal Sahagún*, académico distinguido del IIEc y colaborador de siempre de *Problemas del Desarrollo*; en él participan seis investigadores del Instituto.

La sección de *Testimonios* incluye las palabras de apertura que pronunció *Alicia Girón González*, Directora del IIEc., al inicio del XI Seminario de Economía Mexicana, que se realizó del 29 al 31 de mayo en el Instituto; la presentación que hizo *Torres Salcido* del libro *Los circuitos urbanos de abasto de la tortilla*, en la Feria Internacional del Libro, y, por último, el testimonio de la Evaluación del sistema financiero mexicano, que se llevó a cabo en la Casa de la Primera Imprenta de la Universidad Autónoma Metropolitana, el 20 de enero de 1995, elaborado por *Oscar León* y *Daniel Pacheco*.

*Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez*

Director de la Revista PROBLEMAS DEL DESARROLLO